

EL INDEPENDIENTE

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

OFICINAS Y TALLERES:

Calle 1ª Sur n° 277

Apartado de correo: n° 391.

TARIFA:

Suscripción mensual \$ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 25 DE AGOSTO DE 1909

NUM 624

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES
ASANGARÉ, TURRIALBA y ATENAS, de 5000 toneladas cada uno, harán VIAJES DIRECTOS A NEW ORLEANS saliendo de Puerto Limón todos los miércoles a las 8 p. m. CARTAGO, PARISHINA y HEREDIA, también de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de calotes; así:
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), todos los sábados a las 10 a. m.;

VAPORES
"LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3000 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos a mediodía.

NOTA.—Los pasajeros para New Orleans ó Mobile, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y a los señores SASSO y PIRIE, agentes, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José a Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.35 p. m.
Limón a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 7.10 a. m.
San José a Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 p. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José a Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 6.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja.
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, a las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 1.40 p. m.
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, a las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

DIRECTORIO PROFESIONAL

- D**OCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alto de la "Botica Oriental", frente al Mercado.
- A**LBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.
- M**ARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 125 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.
- D**R. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".
- V**ICTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—Heredia.—Tiene su oficina en la casa de la señora doña Triana Trejos v. de Flores.
- V**ICTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.
- J**OSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Panfagua v. de Flores.
- J**ORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.
- O**SCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.
- D**R. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Detrás del Edificio Metálico.
- I**SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 60.
- L**UIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fue del doctor don Antonio Cruz.

“LA EDUCACIÓN”

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de folios de hule de mi resta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las esferas plumas de PARKER.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida.....	\$ 20
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta.....	\$ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admoy

20 de mayo de 1909

CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

- CERVEZAS:** { Negra "Marca Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
- REFRESCOS:** { Cream Soda, ZABZAPABILLA, Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

INTERESA SABERLO

La acreditada y conocida casa LA CIUDAD DE LONDRES de A. Asch & Bros, dentro de pocos meses se va a trasladar al lado de "La Provedora," 75 varas al Oeste de donde está actualmente establecida en la misma Avenida Central. Es de urgente necesidad que el público tome buena nota de esto, por su propia conveniencia, por motivos de que todos saben que en esta casa los precios son sin competencia.

RICARDO

RIEBEL

Dentista alemán

Frente a don Federico Tinoco.

Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad WOLF & Cia., el infrascrito continuará los mismos negocios de aserradero y fábrica de hielo, en nombre y en representación del actual propietario Lic. don

JCSE J. RODRIGUEZ.

Los precios por trabajo en el aserradero han sido notablemente reducidos. coen forme verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo en tablas de 4 varas que no pasen de 16" por 16..	12 1/2	cts.
— soleras, por varas.....	04	—
— acapillar tablas, una cara.....	05	—
— — — — — dos caras.....	08	—
— — — — — y machimbrar tabloncillos ó tabillitas.....	10	—

Otros trabajos ó dimensiones fuera de lo ordinario, ó maderas duras a precios proporcionales y equitativos.
Se garantiza esmero y prontitud en todo. San José, 3 de agosto de 1909,
CARLOS VOLIO TINOCO

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

- Azúcar de 1ª clase á \$14.00 el quintal
- " " 2ª " " " 12.00 " "
- " " 3ª " " " 10.00 " "

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinvorth & Hno. y Pagés & Cª, San José, y W. Steinvorth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recíbrnos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de gastos.

LINDO Bros., San José.

San José, 1º de julio de 1909.

SOMBRERERIA

DE ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Sabotta.

LOS GRANDES DE CARTAGO FRENTE AL PUEBLO

Los grandes de Cartago, esos seres que en su andar, en su mirar y aun en la mueca despreciativa con que responden al saludo del pobre son siempre los mismos, acaban de exhibir una vez más su descomunal soberbia, su olímpico desprecio al pueblo, no obstante sus trabajos empeñosos por conquistar sus votos y sólo sus votos.

En su último artículo dicen que "era imposible que en una ciudad tan ARISTÓCRATA como Cartago hubiese quien apoyara con entusiasmo la causa de don Rafael Iglesias".

En esas palabras el jimenismo de Cartago ha puesto de relieve la gran talla democrática de don Rafael Iglesias Castro, el amigo sincero del pueblo, y se ha pintado él a la vez de cuerpo entero.

Que la humanidad es una, es cosa que está demostrada suficientemente por la ciencia.

Los caracteres que distinguen a las diferentes razas de la especie humana, son efecto del género de alimentación, de la clase de ocupaciones, de la educación y de otras muchas circunstancias que influyen directa ó indirectamente sobre la organización del hombre. Las diferencias de razas no deben, pues, considerarse como un obstáculo a la fraternidad, y menos aun, por consiguiente, las diferencias de clases sociales. Todos somos hermanos, todos iguales ante los derechos y deberes fijados por la naturaleza del hombre.

Pero para los grandes de Cartago aquello es música infernal, y más aun para el Lic. don Ricardo Jiménez. Derivada de los principios predicados por el Hijo de Dios, la fraternidad, por el solo hecho de haber salido de los labios divinos del Cristo, a quien siempre el Lic. Jiménez consideró un mito ó cuando menos un mamarracho; derivada, repetimos, de las sagradas enseñanzas del "amoroso prisionero de los Altares" a quien tanto ha escarnecido don Ricardo Jiménez con sus burlas sangrientas en la tertulia, en la prensa, en la cátedra, en la tribuna, en la Cámara, para él la igualdad cristiana es cosa de *conchos* y miserables católicos.

Uno de los actos más ridículos de su vida pública ha sido vanagloriarse olímpicamente de su descendencia de Vásquez de Coronado, un mortal como cualquier otro, pero que le sirve a don Ricardo para hacer ostentación de su desprecio al que no haya nacido en dorada cuna.

¿Qué le debe el pueblo de Cartago al Lic. Jiménez y a los que se titulan grandes en esa provincia? Desprecios, vejaciones, extorsiones, miradas crueles, palabras injuriosas, trato de bestias; he ahí lo que le ha prodigado a mano llena. Deténgase por un instante siquiera cada ciudadano del pueblo, dé una mirada retrospectiva a su vida anterior al tiempo en que comenzó la actual campaña electoral, recuerde uno a uno los desprecios que ha

sufrido de los grandes de Cartago, y puesta la mano en el pecho contéstese a la cual si es lógico creer que haya buena fe en los halagos y promesas con que hoy lo abruma a cada paso; halagos y promesas que a subir esos grandes al Poder se convertirían en un sarcasmo, en una burla inferida una vez más a la candorosa del pobre.

Cartago misma, la ciudad capital de la provincia, ha mirado siempre de reojo a los habitantes de los pueblos cuando éstos van a la ciudad. Ni les ha servido a los pobres agricultores deshacerse en atenciones y cumplimientos y atender a los grandes cuando éstos van a sus casitas, a sus finquitas, con el objeto de divertirse luego en la ciudad con las burlas más groseras sobre las sencillas costumbres del pueblo. Y después, cuando algún ciudadano va a Cartago, ¡oh! Cartago es una ciudad ARISTÓCRATA y no pueden rebajarse sus hijos, los grandes, a corresponder las atenciones que les brindaron los *conchos* en sus casitas, en sus finquitas.

¿No recuerda el pueblo de la provincia de Cartago el modo como recibió el Lic. Jiménez al anciano soldado del 56 que expuso su pecho a las balas del enemigo sólo para cosechar ingratiitudes?—¿Quién le hubiera dicho al joven de ese entonces que transcurrido el tiempo un grande con el título de Licenciado, don Ricardo Jiménez, lejos de recibirlo en su casa para atenderle en una justa petición, habría de arrojarlo de ella con el mayor desprecio que concebir puede la imaginación humana!

Oh, eso es cruel, eso es matador, eso es indigno de un hombre que se llama grande; eso clama venganza al cielo; y la habrá, vive Dios! porque Dios no puede entregar al país a la soberbia de los grandes de Cartago, de esos que siempre miraron al pueblo con satánico desprecio y le hicieron beber en toda ocasión la cicuta de amargos engaños, quizás sin siquiera darse cuenta de ello esos pobres desgraciados.

Y si no, dígasenos por qué, de dónde ese odio, esa inquina, esa guerra sin cuartel del Licenciado Jiménez y algunos grandes de Cartago contra los verdaderos prohombres del pueblo en esa provincia, contra los señores don Francisco y don Nicolás Jiménez O.? Es que estos patriotas siempre se han colocado del lado de las clases populares, las han agasajado de corazón, han procurado aliviar sus necesidades, aumentar sus haberes; en una palabra, han mirado por el adelanto de la provincia en general y han puesto en juego toda clase de resortes a fin de que el pueblo no carezca del pasto espiritual necesario al verdadero creyente. Dígalo, si no, ese templo de San Francisco de Cartago; tan atendido por esos caballeros; dígalo la Escuela de Artes y Oficios, donde los hijos de los hi-

jos del pueblo se preparan a la lucha por la vida del mañana; dígalo esa basílica en construcción, a la que aquellos caballeros han consagrado todas sus energías no obstante la infernal oposición de don Ricardo Jiménez a que se concluya esa obra, para lo cual no tuvo inconveniente en quitarle los 6000 colones anuales con que la patria cristiana contribuía a su erección.

Y es que Jiménez odia al pueblo, porque éste se acoge a las aras sacrosantas de la Religión, y odia a la Religión, porque es del pueblo. Por eso, porque un hombre que pasó por su finca al anochecer de un día, era clérigo y era negro-indio, por eso, por eso su mandador, de orden expresa del Lic. Jiménez le negó hospedaje, y el pobre Ministro de Dios tuvo que seguir en la oscuridad de la noche a buscar en otra parte albergue donde pernoctar, donde descansar su cansado cuerpo unguido con el óleo santo del Señor. Si hubiera sido de familia aristocrática ese sacerdote negro-indio, quizás, quizás habría sido bien recibido por el mandador; pero en el pobre se reunía el carácter sacerdotal a su condición de humilde hijo del bajo pueblo, y por eso el Lic. Jiménez no podría hacerle los honores de la sangre azul.

DON RAFAEL IGLESIAS CASTRO, por lo contrario, tiene para los grandes de Cartago el gravísimo inconveniente de no adularlos, de no rendirles parias, de no secundar sus negros intentos contra el pueblo; y de ahí la rabia, el despecho con que dicen esos grandes de Cartago en su último artículo que "era imposible que en la ARISTÓCRATA ciudad de Cartago hubiese quien apoyara con entusiasmo la causa de Rafael Iglesias".

Ya lo creemos: los ARISTÓCRATAS como se llaman esos grandes, no podían apoyar la causa que defienden los pobres, los plebeyos, los *conchos*, como llaman con desprecio a los habitantes de los pueblos que no sean Cartago, en la provincia. En la provincia—dicen—no hay sino Cartago, sólo Cartago vale; todo el resto de la provincia es pura *conchería*.

Ahí están sus reuniones, sus fiestas, sus bailes, sus jorgios de grandes. ¿Cuándo invitan a ellas, no diremos a personas honorables de pueblos como San Rafael, Guadalupe, Tobosi, Corralillo, Orosi, Cachi etc., pero ni siquiera a poblaciones como La Unión, Juan Viñas, Turrialba, Pacayas, Cervantes, Santa Cruz, Capellades; más aun, ni a vecinos honorables del Paraíso?

Por eso extrañan esos señores de Cartago la humana conducta de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO para con el pueblo. A diferencia de don Ricardo Jiménez, quien no solamente los ha tratado como a basura, sino que jamás los ha recibido ni en su casa ni en esa casa maldecida de la mujer maldecida del cielo a quien brinda sus infernales caricias de hom-

bre sin temor de Dios; a diferencia de Jiménez, declamos, Iglesias ha tenido siempre las puertas de su casa abiertas al grande y al pequeño, al aristócrata y al plebeyo, al rico y al pobre y en ella él y su ejemplar esposa han hecho saborear en toda ocasión las dulces fruiciones de la amistad verdadera a los humildes hijos del pueblo. ¡Qué enorme diferencia, cual la distancia entre el Empíreo y los Avernos, habría entre una Casa Presidencial en que reinara el amor cristiano, y otra en que la reina fuese una mujer infame que atraería las maldiciones de Dios sobre todo nuestro país y sus hogares por haber llevado al Poder a un hombre tan irreverente para con Dios como con los hijos humildes del pueblo.

¿Quiere el pueblo de Cartago una prueba solemne de que RAFAEL IGLESIAS CASTRO es de ideas verdaderamente democráticas en todo terreno? Perdida la fortuna de su distinguido padre ¿creéis que se avergonzó del trabajo humilde, como hacen tantos aristocratizados que creen que no son del mismo barro con que hizo Dios al hombre? San José entero es testigo del heroico sacrificio del adolescente que olvidando apellidos y dando al traste con respetos humanos, se encastilló tras un mostrador a buscar en el trabajo honrado el pan para sus amorosos padres. Don Ricardo Jiménez, por lo contrario a haber llegado a la precaria situación de don Rafael Iglesias, jamás habría doblado el hombro a esa clase de trabajos, porque él es grande, porque él es aristócrata, porque él es olímpico, y no pueda nivelarse en nada ni por nada a los desgraciados *conchos*. No somos nosotros quienes lo dicen; es su vida toda, un conjunto de tristes episodios contra los pobres, a quienes siempre despreció. Póngase cada ciudadano pobre de la provincia su mano en el pecho y recuerden que en todo tiempo y en toda ocasión no han sido sino simples objetos de burla y de irrisión de don Ricardo y los señores de Cartago.

Nosotros podemos citar innumerables casos de esos actos hostiles ó de desprecio contra el pueblo; pero por hoy nos limitamos a recordar cómo tratan hasta los hijos de señores en las escuelas a los hijos de ciudadanos del pueblo: aquello da grima. Pero lo que hay en el caso es que el pueblo ya se acostumbró a esos vejámenes, a esos desprecios, y no se queja porque no hay quien lo atienda, no hay quien le haga justicia.

En tiempos de la Administración de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO no pasaba tal, porque sabían los señores que en la Presidencia había un hombre que no hacía distinciones necias entre aristocratizados y pueblo. Una vez en el Edificio Metálico el hijo de un grande de San José le dio de bofetadas y bañó en sangre al niño Manuel Sánchez, hijo del honrado jornale-

ro Juan José Sánchez; súpolo Iglesias y mandó expulsar en seguida al hijo del señorón, por cuanto éste manifestó desprecio de la queja del padre del niño ofendido.

He ahí lo que no quieren los grandes de Cartago; para ellos un hijo de cualquiera de ellos vale un millón de veces más que todos los niños juntos de los pueblos de toda la provincia, y quieren garantías para sus desmanes, para sus caprichos, para sus desafueros, y saben que con Jiménez las tendrían, porque Jiménez gobernaría con la aristocracia, caso de subir, mientras que Iglesias gobernaría con el pueblo en general, que es el que suda para que los grandes coman, beban, vistan, duerman siestas y aun enamoren y dishoren a las campesinas.

Abra los ojos los pueblos de Cartago y vean ahí de pie, erguido, soberbio, desafiando la humildad popular, a Ricardo Jiménez, rodeado de los grandes de Cartago, aquellos que siempre despreciaron a los pueblos cuando no los necesitaban.

Abra los ojos y vean acá de pie, erguido, altivo, desafiando las iras del Olimpo, de los grandes de Cartago, a Rafael Iglesias Castro, rodeado de los humildes hijos de los pueblos, aquellos que siempre fueron despreciados de don Ricardo y su gente.

Entre el segundo de los grupos, en el grupo que preside RAFAEL IGLESIAS CASTRO, ahí están don Francisco y don Nicolás Jiménez O., los prohombres de Cartago. Escojan los pueblos. Escojan.

Cinismo sin nombre

Quieren que don Ricardo vote por él mismo

El jimenismo venía anunciando con una anticipación sin precedente en los anales politiqueros de nuestra retozona vida independiente, una gran ovación que conmovería hasta sus cimientos la opinión popular y la obligaría a pronunciarse por el hombre que siempre miró con asco al pueblo a quien hoy mendiga sus votos.

Pero quien ganó con la tal ovación no fue sino la gloria de Samaniego, a quien todos recordamos en aquello de:

Esos mentes que al mundo estremecieron
Un ratoncillo fue lo que parieron.

Pues bien; hay tal desmoralización en ese partido, que viendo que el pueblo se le ha ido apartando día a día, uno de sus directores opina por que don Ricardo Jiménez, a fin de no perder ni un voto, vaya a votar por él mismo!!

¿Habrá imparidad igual! Eso da asco.

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

Don Ricardo Jiménez y la parroquia de CARTAGO

SU MANIFIESTA HOSTILIDAD CONTRA LA

IGLESIA CATOLICA

Los trabajos de construcción de la Iglesia parroquial de Cartago, que ya casi tocaban á su fin, fueron paralizados dejando á muchos obreros sin trabajo, y esa importante obra sin concluir quién sabe por cuánto tiempo, debido á la falta de suficientes recursos para continuar con actividad esa empresa de tanta necesidad para nuestra querida provincia.

Durante más de cuatro años han estado los obreros sin cesar un día, contribuyendo eficazmente á la construcción de ese grandioso templo, gracias á la asiduidad y constancia de sus directores, al apoyo decidido que han prestado los Jefes que han presidido el Poder Ejecutivo y á la piedad sin límites de los buenos cartagineses, que anhelan ver terminada esa casa de Dios, para honra y gloria de su religión y orgullo de Costa Rica.

No es posible creer, y es duro aceptar, que un cartaginés que de veras sienta amor por este pedazo bellissimo de la Patria costarricense,—por más que se apellide libre-pensador y enemigo jurado de la religión cristiana,—fuese el que pidiera y defendiera la supresión de la partida asignada en el presupuesto para la construcción de la parroquia de Cartago.

Pues bien, pueblo católico de Cartago! el que tal conducta observó,—por más que parezca duro aceptar que haya cartagineses enemigos de su provincia,—fué un personaje nacido aquí, educado en este pedazo bellissimo, legado de Dios, honra y prez de Costa Rica, que todos defenderíamos con nuestra sangre si fuera necesario; fué el Ledo. don Ricardo Jiménez Oreamuno, postulado candidato para la Presidencia de la República en el próximo período constitucional, quien desde su banquillo del Congreso, haciendo gala de recursos oratorios y mofa de la Iglesia Católica, baluarte de la religión de Cristo, obtuvo la supresión de la partida de seis mil colones asignada para esa construcción.

En la actualidad, cuando la lucha política está en su auge, los jimenistas de Cartago, secudados de las intenciones de su jefe, se han negado á dar su óbolo mensual.

Esa actitud hostil del Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, para las cosas de Dios, revelan al hombre dispuesto á combatir las instituciones religiosas, á los sacerdotes, á quienes él no atribuye más que maldades, y en fin, á todo lo que tenga tinte religioso.

No le importa que esas paredes estén sin concluirse, como ruinas vetustas, por los siglos de los siglos, riñendo con el ornato de esta culta y progresista ciudad, con tal de satisfacer su odio á Dios y á su Iglesia.

La pobreza actual y el jimenismo

Está sobre el tapete del estudio la carestía de hoy, y quizás el hambre de mañana entre nosotros. Que en gran parte la pobreza actual se debe á la actitud que asumió don Ricardo Jiménez en el Congreso y que trajo por consecuencia el abatimiento de varias industrias por escasez de consumidores, á causa de la suspensión de varios trabajos, es asunto que está en la conciencia de toda persona que se haya detenido cinco minutos á meditarlo. Pero echemos un velo á esa página negra de nuestra vida política y tratemos de remediar el mal causado.

Sea hambre ó sólo carestía, la situación real es que se nota la dificultad con que el pueblo menesteroso gana el pan de su desayuno y los bocados de su almuerzo y su merienda.

La escasez, la carestía, la falta de trabajo, que priva á buena parte de los pobres de la honrada ganancia de los jornales y sueldos de costumbre, bien podrán llevar al pueblo, si no al hecho material de que muchos de sus hijos sucumban por el hambre, no saciada, por lo menos á que contempnemos mañana, si los remedios no se aplican con actitud y diligencia, un número crecido de mendigos que si ayer contribuían al progreso del país por su actitud para el trabajo,

pedirán limosna mañana, por necesidad, á causa de las medidas que hoy no se tomaran.

Confesemos que la situación económica de ahora es amenazante; y, sin perder tiempo en discusiones inútiles y contraproducentes, gestionemos, en favor de los necesitados, todos los procedimientos que consigamos hacer sostenibles la situación incómoda de los moradores no acaudalados.

Supresión de ciertos impuestos para la libre importación siquiera por ahora; facilidades para el transporte de los víveres para el intercambio interior; fiscalización á los vendedores de víveres al menudoso, etc., procurarán, sin duda alguna, notable alivio á los afligidos directa é indirectamente por la tirantez económica y alimenticia que, á la verdad, está pesando sobre las clases pobres.

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo

ZELAYA Y JIMÉNEZ

Se alquila una casa con muebles y otra sin muebles. Cada una tiene sala, dos dormitorios, comedor, cocina, baño de primera clase, corredores, patios, excelente cafetería, y está frente á una calle de veinte metros de ancho, á 400 varas al sur del Colegio de Señoritas. En esta Imprenta se dará razón.

Inconsecuencias y Contradicciones

Ultimo acto de la comedia

2ª ESCENA

En la serie de cargos gratuitos hechos por el Dr. Cornelio Rojas, continúa en la segunda parte de su escrito quejándose del proceder del Sr. canónigo Valenciano que dijo "ser conducta poco sacerdotal y cristiana" la del uno que otro eclesiástico que defendía en público la candidatura de don Ricardo Jiménez O

Parece mentira que sea el Dr. Rojas el autor de esas expresiones; pero sea como quiera, sostenemos con argumentos claros y precisos que el Sr. canónigo Valenciano ha procedido correctamente, entre varios motivos, por dos que exponemos brevemente.

El primero nos lo proporciona el señor cura de San Vicente, quien en el año 1893 anduvo repartiendo, llena el alma de celestial entusiasmo, unas hojas sueltas del Ilmo. y Rvmo. Sr. Thiel (d. f. m.), en donde protestaba aquel nunca bien sentido Obispo contra el PROCEDER MALO de don Ricardo Jiménez en materias de enseñanza religiosa, siendo dicho señor ministro de instrucción pública.

El Ricardo Jiménez de aquel entonces es el mismo de hoy, así como también es el mismo Sr. Rojas de hoy aquel de 1893 que repartía el nimo de amigo sus para no ser sorprendidos por los enemigos de Dios y de su Iglesia. Ahora bien, la igualdad de causas demanda lógicamente la igualdad de los efectos, y si éstos fueron buenos, cristianos y correctos en 1893, no pueden ser lo mismo en 1909; de donde se colige fácilmente que si el joven Rojas procedió católicamente repartiendo hojas sueltas contra don Ricardo, no puede proceder lo mismo hilvanando contradicciones en defensa de su perseguidor y con tanto menos razón cuanto que el Dr. Rojas no ha manifestado nada respecto á su antigua conducta, por los que nos asiste incuestionable derecho para abonar la actitud civilista del Sr. canónigo Valenciano al llamar "poco sacerdotal y cristiana" la conducta del uno que otro sacerdote jimenista y especialmente la del P. Cornelio, que está en abierta oposición consigo mismo.

Ud, P. Rojas, tiene toda la culpa de lo que dice el Sr. Valenciano, porque Ud. repartió primero que él hojas sueltas contra don Ricardo, y de Ud. aprendió á no ser partidario de los perseguidores de la enseñanza católica.

Todos los comentarios del caso se los dejamos al público, que juzgará la conducta de ambos sacerdotes, y entre tanto veamos el segundo motivo de los dos que prometimos demostrar.

No es sacado el segundo de los menguados arsenales políticos, sino de la Sagrada Escritura, que para el sacerdote católico ha de

tener más valor que toda palabra humana Dice el Apóstol de los gentiles hablando de las relaciones de la concupiscencia que "ni se nombren entre los cristianos (nec nominentur in vobis)". Suponemos nosotros, salvo mejor opinión de las borlas romanas, que el Dios que tanto detesta el nombre de aquellos hechos carnales de seguro no ha de querer que los cristianos ni menos los sacerdotes cooperen directamente á exhibirlos honrosamente en el lugar más elevado de la sociedad católica. Amén del mal ejemplo que, como debe saberlo un cura, máxime si es doctor, tiene fatales consecuencias en cualquier esfera social que se manifieste, y peor si investido de la autoridad principal de la República.

En cuanto á las invectivas del señor Rojas por los ataques inferidos al uno que otro sacerdote jimenista, hemos de decirle que la guerra desalmada contra vivos y muertos, contra clérigos nacionales y extranjeros, y en fin, contra la Iglesia de Costa Rica, fué iniciada por la prensa azul, y dada la imprescindible solidaridad de cualquier bando político, sin la cual no hay política posible, seguimos que el uno que otro sacerdote del Olimpo se hacían lúbrica y efectivamente partidarios de todos y cada uno de los insultos inferidos á sus hermanos en el ministerio sacerdotal.

El señor Rojas no mira con buenos ojos el procedimiento de la Curia con respecto á la carta recomendaria del P. Zavaleta; pero no tiene ningún inconveniente en aceptar los denuestos de la prensa jimenista contra el Prelado. No se fija el Dr. Rojas en que todos nuestros escritos no son sino contestaciones, defensas, ó en términos más generales, efectos de una sola causa, á saber, la prensa jimenista. Sacerdotes hay tan candidos que por medio de terceras personas [ATEAS, Sr. Rojas] han estado cebando sus inquina personales y creyendo que todo está oculto.

No, señor Rojas; si Ud. no luce sus borlas de otro modo; si Ud. en otro terreno hace defensas como la que le hemos deshecho, mejor es que no diga que ha estudiado en Roma, y esto que por la premura del tiempo no le demostramos en sus propios escritos el divorcio tristísimo que mantienen con los principios más vulgares de la lógica sus premissas y sus conclusiones.

Si desea seguir escribiendo; si tan decidido defensor es de don Ricardo como aferrado prosélito se muestra, sírvase para adorno de sus borlas y bien del jimenismo contestar algunos de los cargos hechos á su jefe por la prensa civilista, las contestaciones á las cuales aún reposan en el silencio más profundo á pesar de los pesares.

OVACION CIVILISTA

Diffícilmente podrá encontrarse hombre más enemigo de superficialidades que don Rafael Iglesias. Conocedor profundo del país y de sus hombres, sabe que al pueblo no debe impresionarle con farsas de ovación sobre todo en vísperas de la solución del problema electoral, cuando trabajos de diversa índole reclaman la atención de los partidarios.

Algunos de éstos se interesaban por llevar á cabo el día de mañana una gran ovación de los civilistas de solo la provincia de San José; pero el señor Iglesias los convenció de que con esas pueriles manifestaciones de fuerza no se llegaba á ninguna parte y tuvieron todos que desistir de sus deseos.

La ovación, pues, no se llevará á cabo, con tanto mayor razón cuanto que la gran manifestación, inesperada para muchos, la hará el partido el día 29 del presente mes en las urnas electorales.

A "El Noticiero"

Para mentir y comer pescado, se necesita mucho cuidado!

El Noticiero, al cantar la plinodia del gran fraciso que se han llevado con la tan decantada ovación anunciada con todo bombo desde hace más de quince días, no ha tenido el menor empacho en decir que la compañía 20000 hombres. Probablemente al ensayar se le escapó un cero más, pues entendemos que se quiso decir de 5 mil y no veinte mil, puesto que en la misma óptica dicen ellos mismos que "estando en la esquina de El Cometa notaron que llegando la cabeza á la esquina de la cárcel vieja el final se dividía en San Francisco de Mata Redonda."

Ahora bien; si ellos mismos confiesan esta gran verdad, pudiera creerse que en una distancia de 600 varas, que es lo comprendido entre la esquina de la cárcel vieja y San Francisco, pueda contenerse

20000 hombres, que es lo que con un descaro si igual hacen creer que hubo? Sres de El Noticiero para mentir y comer pescado, se necesita mucho cuidado.

UN CURIOSO.

Comunicación de San Joaquín

El jimenismo aquí, en su derrota acude á las armas más viles é indignas, como son el insulto, la calumnia y la renegación. En días pasados, corridos por la policía herediana, se dejaron venir cuatro propagandistas "azules" algo medio "azules" de veras;... ¡Imagínese el lector, qué lindes no se oirían de aquellas bocas patrioterse!... Se desataron contra el señor cura del Olmo, hasta el extremo de decirle que tenía que guindar la sotana, de los higueros de la plaza. Ultimamente se les subió el agua... á la cabeza y ya no sabían por quién estaban hablando y se echaban vivas á Iglesias, y los jimenistas avergonzados les hacían ver el error, tal que tenían que decir con frecuencia: Ah! me equivoqué.

La concurrencia fué escasísima, y poco les faltó calcularla como acostumbra hacer sus cálculos, sin contar los dueños de casa y los oradores. En cambio el civismo hizo reunión sin mucho ruido y ahí tuvimos el placer de contar las principales personas de este pueblo, todas las cuales sienten arder en su pecho la llama del verdadero amor á la patria y á la religión!

Si todas las reuniones que ellos hacen son como las que hacen aquí, ya se puede contar con el triunfo completo en toda la República. ¿Cuál desengaño?... No engañen á don Ricardo porque con esa clase de propaganda que Uds. hacen, vamos á tener que decirles guiándoles un ojo: Mírense la seña... ¡viva el partido de la Democracia! ¡VIVA IGLESIAS CASTRO!

UN JOAQUINEÑO CRISTIANO.

Principio del fin

[POR TELÉGRAFO]

Limón, 24 de agosto de 1909.

A El Independiente.

Mucha bomba con motivo de la ovación á Ricardo Jiménez ó sea pászaro Jiménez-Fernández; pantomima de este sainete anoche; en reunión del club se vivió al futuro diputado Monge Mora y al cultístico aquel de marras, ó sea la parda lloran; gobernador Modesto; administrador de Alajuela Besche el intrépido; director de Policía Fermín Meza; viva la patria con el repartí! Y á Luis Vargas, el fiscal, jimenocivilista, allá dónde y en qué lo ocupará es quien más que todos juntos trabaja como un endemoniado; y el Sr. Ministro pues muy bien, muchas gracias; la circular se quedó en el papel; al fin la Corte quitó al famoso José Hernández; vale más tarde que nunca; quedó el medroso Torres.

CORRESPONSAL

Campo amigo

DE SAN PEDRO

DEL MOJON

Simón Retana Segura

A la avanzada edad de 88 años consagrados al trabajo y á practicar el bien, falleció este hombre honrado y caritativo ciudadano de este pueblo.

Legó á reunir una regular fortuna adquirida mediante el trabajo acompañado de prudente economía.

De austeras costumbres, tan arraigadas en nuestros antepasados y tan menospreciadas de la presente generación, y de una vida y vida deramante jemplar, nos parecía más bien uno de aquellos tantos patriotas de que nos habla la Biblia, que un hombre de estos tiempos.

Supo pagar su tributo de sangre á la madre Patria, no en crueldad y fratricidas luchas, sino defendiendo el filibusterismo en 1856.

En la memorable jornada de Rivas recibió un balazo en una pierna y arrastrando llegó á su campamento después de seis horas de estar expuesto al fuego enemigo.

¡Salve, venerandas reliquias de la Patria, ¡Salve, oh varón tan ilustre que sin apaciguados ni vociferantes alturneros supiste ser patriotas de verdad, patriotista que lo sacrificó todo por la Patria y no de los que ovocan lo que la patria sacrifica, sacrifican á la Patria en aras de sus derrochadas ambiciones!

¡Salve, en dulce quietud y que tus hijos ¡oh! añelen ejemplo, sepan imitar tus virtudes!

Vayan para la familia en estos momentos de amargura! ¡si esas manifestaciones de nuestro profundo pesar por tan irreparable pérdida.

UNOS AMIGOS.

San Pedro, 21 de agosto de 1909.

NOTA.—El Sr. don Simón Retana, era Presidente Honorario de la Directiva del Partido Civil en San Pedro de Poás.

VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSE:—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO. Apartado n° 493.
Teléfono n° 131. Oficina en Limón: 25 varas al norte de la tienda de Juan Knohr é hijos.

Guillermo Niehaus.

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

Vacas lecheras con cría,
novillos chontaleños,
flacos y fríos.

Semillas de zacate de
gengibrillo y guinea garantizadas.

R. Castro F.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital

Ordens por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavis

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, o mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 9 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido en artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas italianas, y en otros carnes sueltas de cerdo y de vaca.

Los precios son los más baratos en plaza, pero se gana solamente la calidad.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

AVENIDA 1ª OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—GRAN rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house
Proprietary
Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —
Higinio Carmona

Ultimos estilos. Magníficos materiales ex-presamente para la clientela y para el público en general.

DR. JIMÉNEZ NÚÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7ª Avenida, al costado de la Catedral.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la **Beebe Ear Drum Co.**, 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio
Dirección telegráfica: *Aguilar*.

JOSÉ AGUILAR SOTO

Río Grande, julio de 1909

ESPACIO disponible

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera. La única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca. Llévela en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas".

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.